RESEÑA

La Acción Social de las Iglesias Evangélicas en Colombia

PABLO MORENO, DIRECTOR DE LA INVESTIGACIÓN CONFEDERACIÓN DE EVANGÉLICOS DE COLOMBIA –CEDECOL-BOGOTÁ: 2009 358 p.

CLAUDIA ISABEL MEJÍA G.*

El libro *La acción social de las iglesias evangélicas en Colombia* es producto de una investigación cuantitativa y cualitativa llevada a cabo por un grupo de investigadores e investigadoras bajo la dirección del magister en Historia, candidato a doctor en Teología y rector de la Fundación Universitaria Bautista de Cali Pablo Moreno, con el apoyo del Evangelischer Entwicklungsdientst-EDD, Pan para el mundo de Alemania, y la Lutheran World Relief.

Esta investigación tuvo como propósito conocer cuál es y cuál ha sido la acción social de las iglesias evangélicas en Colombia entre 1990 y 2005. No se intenta evaluar el éxito o fracaso de esta acción, sino identificar cuáles son las diferentes acciones que las iglesias realizan, con apoyos externos o sin ellos, para responder a las necesidades que identifican como las más urgentes. Para este propósito se definió como *acción social* "todas aquellas acciones que las iglesias emprenden en el mediano y largo plazo para responder a los desafíos que representan la pobreza, la inseguridad,

^{*} Profesora titular de Filosofía e Historia Eclesiástica en la Fundación Universitaria Bautista de Cali. Licenciada en Teología del Seminario Teológico Bautista Internacional. Licenciada en Filosofía de la Universidad del Valle, revistakronos@funibautista.edu.co

la insalubridad y la violencia en general para las iglesias mismas y las comunidades en las que se encuentran presentes" (p.9).

Esta res realmente una investigación exploratoria dado el carácter novedoso del tema, del cual no hay estudios precedentes en Colombia. El tema de investigación se abordó de forma cuantitativa a través de una encuesta nacional, y cualitativa a través de cinco estudios de caso. En la encuesta se buscó conocer, además de las acciones sociales que las iglesias estaban desarrollando, las bases bíblicas y teológicas que fundamentan dichas acciones. Las iglesias evangélicas o protestantes fueron clasificadas como históricas, evangélicas, pentecostales y neopentecostales.

Los estudios de caso profundizaron en la realidad social y eclesial de siete lugares del país: la ciudad de Bogotá, la ciudad de Cali, la región del norte del Cauca, el departamento de Córdoba, el departamento de Sucre, la región del Magdalena medio santandereano y la región del Urabá chocoano – antioqueño, sitios todos estos cruzados por la violencia producto del conflicto armado y la iniquidad social.

El libro está organizado en dos partes, además del prólogo y la introducción general. La primera parte se divide en ocho capítulos y está dedicada especialmente a mostrar los resultados de la encuesta nacional. Esta parte la introduce un panorama general sobre la acción social de las iglesias evangélicas en Colombia; además, ofrece una identificación de la variedad de la oferta evangélica en el país y propone unas tipologías que permiten una mejor comprensión de la diversidad de expresiones del pueblo evangélico o protestante. Ofrece también una reseña histórica de la presencia de los evangélicos en el país desde antes de los años noventa y los cambios en la dinámica religiosa de los noventa en adelante debido a la agudización del conflicto colombiano. Se continúa con la información estadística, que empieza por una caracterización del proceso investigativo que toma en cuenta tres aspectos: la percepción bíblica, la percepción de la problemática social, y las características de las acciones sociales en desarrollo.

La segunda parte está dedicada a los estudios de caso e inicia por la ciudad de Bogotá. Lo primero que este caso nos muestra es una panorámica del desarrollo histórico de las iglesias en la ciudad capital, seguida de una lectura de la dinámica urbana y termina con la descripción de las acciones sociales de las iglesias. Continúa la presentación de la acción social de las iglesias protestantes en Cali y el norte del Cauca. Esta parte se subdivide en dos: La ciudad de Cali y la región norte del Cauca. Ambas comienzan con una mirada sobre el contexto social. Dado que esta región tiene un fuerte componente indígena y afrodescendiente resulta importante la mención que se hace de las iglesias indígenas, así como a la situación de la población negra. Viene inmediatamente la exposición de lo que ocurre en los departamentos de Córdoba y Sucre. Este caso se introduce con una reflexión sobre el concepto "región", ya que para la investigación estos dos departamentos son considerados una sola región. Después está la presentación del contexto socioeconómico, en el que no puede faltar una reflexión del impacto de los actores armados sobre la población civil y las acciones sociales que han respondido a esta situación. Hay que recordar que la región Córdoba - Sucre ha sido zona de movilización y posterior desarticulación paramilitar. También el caso del Magdalena medio santandereano y el Urabá chocoano - antioqueño comienza con una reflexión sobre la noción de "región". Esas regiones han tenido históricamente una fuerte presencia guerrillera que en los últimos años se ha visto confrontada por la acción de los grupos paramilitares, lo cual ha agudizado el conflicto armado en la zona. El caso de la región de Urabá se inicia con la presentación de sus antecedentes históricos y su configuración como región. Esta ha sido la zona de la agroindustria bananera en el país. En todos los casos se puede apreciar que la acción social de las iglesias evangélicas en Colombia se desarrolla en medio del agudo conflicto armado que vive la nación desde hace varias décadas.

Como se mencionó antes, esta investigación exploratoria que aporta hipótesis muy importantes para continuar trabajando esta temática. Dejó, sí, en claro el protagonismo creciente de las iglesias evangélicas o protestantes en la dinámica social del país, que se hallan en todas las regiones, inclusive en aquellas donde el conflicto armado es más intenso, y desarrollan en esos lugares acciones sociales de todo tipo, aunque todavía las carácter asistencialista tienen un peso mayor. Esperamos que próximas investigaciones vengan a llenar los vacíos de conocimiento todavía existentes.

En este número inlcuye dos artículos sobre Ética: el primero, de Pablo Moreno, sobre Karl Barth y el segundo, de William Castaño, sobre ética cristiana.

Un tercer artículo se refiere a la exégesis bíblica del Nuevo Testamento, de Roberto Caicedo, y hay una reflexión de Ausberto Guerra, a propósito de la pisología pastoral.



Fundación Universitaria Bautista Avenida Guadalupe 1B-112

Tels: (57-2) 513 2320 - 513 2323 - 513 2324 Fax: 513 0781

revistakronos@funibautista.edu.co www.funibautista.edu.co Cali - Colombia